
５月２６日（日）、霞ケ

浦文化体育会館において、

茨城高教組第99回定期大会

が４年ぶりに対面で開催さ

れました。

全教からは、吹上書記次

長が来県し、連帯の挨拶を

いただきました。

蓮田執行委員長の挨拶の

後、議案が提案、討論され

ました。

第1号議案「私たちを取り

巻く情勢」

【平和と民主主義をめぐ

る情勢】では、ウクライナ

やパレスチナでおこってい

る紛争によって子どもたち

が苦しんでいる状況や、自

民党の政治資金パーティー

裏金問題について提案され

ました。

【教育をめぐる情勢】で

は、５月に出された給特法

改正に係る中教審「質の高

い教師の確保特別部会」の

審議まとめで調整額を現行

の４％から10％以上にする

案が出ているが、長時間労

働抑制の手立てが示されて

いないこと。共同親権の民

法改正の問題点などについ

ての報告がありました。

【茨城の教育をめぐる情

勢】では、教員の未配置・

未補充の現状や、部活動運

営方針と顧問の強制問題、

3年目を迎えたBYODのよる

タブレット端末の現状、特

別支援学校の新設や、東海

第二原発廃炉の必要性につ

いて報告がありました。

続いて第2号議案「2023

年度の総括と2024年度の方

針」、第3号議案「当面の

とりくみ」、第4号議案「2

023年度会計決算案」が提

案され、会計監査報告の後、

まず第4号議案が採決され

承認されました。

討論では、昨年度から導

入された勤退管理システム

について複数回にわたる県

教委交渉を行い、作業区分

の入力については「法的拘

束力はない」「入力しなく

ても処分されない」ことを

確認し情宣してきた結果、

参加組合員からは管理職か

ら入力を強制されている状

況はないことが報告されま

した。

その一方で、勤務が１日

ごとに入力する仕組みで、

寄宿舎指導員のように日を

跨いで勤務するような勤務

に対応していないといった、

システム上の不備について

も報告がありました。

学力検査については、試

験日程が１週間前倒しにな

り、卒業式との並行業務を

せざるを得ない問題や、採

点のマークシート化への要

望、二次学検の願書出願期

間から翌日の面接試験に短

縮された日程の問題などが

報告されました。

教職員の権利面では、会

計年度任用職員の休暇制度

について、１日単位でしか

年次休暇を取得することが

できず、そのため午前中勤

務し、午後急遽年次休暇を

取得しなければならなくなっ

てしまった場合でも１日で

年休を取得しなければなら

なくなってしまうような制

度上の問題点の報告もあり

ました。

専門部の活動では各専門

部の取組や課題、女性教職

員部の活動再開についての

意見がありました。

仲間を増やす取組みでは、

新任者向けの対話アンケー

トを進めながら、教職員の

要求を集約し、運動に繋げ

ていくことが提起されまし

た。

討論の後、第5号議案「2

024年度予算案」、第6号議

案「2024年度福利厚生関係

諸団体役員承認に関する件」

の全ての議案について賛成

多数で承認されました。

今回、「茨城の教育」で

取り上げるのは、R6.5.17発

行の「One IBARAKI」である

が、茨城県の高校教員を定

年退職した組合OBから届い

た文章を掲載します。

「One IBARAKI」はコンプ

ライアンスを問題にしてい

るが、何故「不祥事防止」

なのかである。

「飲酒運転 2件発生」

「わいせつ事案も年2～3件

発生、盗撮事件も発生」

「個人情報の不適切な取り

扱い事案も高い発生件数で

推移」とありますが、飲酒

運転はアルコール中毒の病

気の問題であり、わいせつ

事案や盗撮は犯罪です。犯

罪に走るのも精神的な病気

とも言えます。

飲酒運転とわいせつ事案

をコンプライアンスとして、

普通の教員に「気をつけま

しょう」と言うことは「あ

なたも病気だ。犯罪者だ」

と言っていることになり、

言われた教員は非常に気分

が悪くなります。

また、高い発生件数で推
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移している個人情報の不適

切な取り扱いは具体的に何

が起こっているかの説明が

全くないので、気をつけよ

うもありません。

そもそも、教育委員会の

コンプライアンスの捉え方

が間違っています。コンプ

ライアンス（法令遵守）と

いうなら、労働基準法をも

とに働き方の問題点、例え

ば長時間労働などの問題を

取り上げるべきです。長時

間労働はコンプライアンス

違反だと言われれば、それ

ではどうすべきかというこ

とになります。

また、人権保障の観点か

らパワハラなどのハラスメ

ントの問題、学校ならカス

ハラ（カスタマーハラスメ

ント）の対処の仕方やジェ

ンダー平等の観点から教職

員の言動などを問題に取り

上げるべきです。

そのような話題の文章な

ら、読んでいて面白いし学

ぶ点も多くなります。

「飲酒運転」も「わいせ

つ、盗撮」もやってはいけ

ないこととは誰も分かって

いることですから、何度も

コンプライアンスだと言わ

れたり、忙しい中で多忙の

原因にしかならない研修会

は開く必要はないとしか言

いようがありません。

そして、「One IBARAKI」

はただ読んでくださいだけ

ではありません。自分のメー

ルアドレスを確認し、読ん

だら○をクリックして色を

変え、不祥事根絶のために

あなたの考えを述べてくだ

さいとあります。

最後の自分の考えの記述

は任意・自由記述になって

いますが、教職員個人がき

ちんと読んだかが点検され

ます。つまり、「One IBARA

KI」を読むことが職務（仕

事）になっています。

夜8時9時まで仕事があっ

て残業をせざるを得ない、

また自宅に仕事を持ち帰ら

ざるを得ない教職員が非常

に多いのが現状ですが、

「One IBARAKI」の回答をす

るのは多忙の原因にしかな

りません。

回答をしなければならな

いとなると、余計なストレ

スを抱え込むことになりま

す。パワハラが善意の押し

つけであることを考えれば、

「One IBARAKI」は多忙な教

職員に対する「理不尽さの

強制」であり、コンプライ

アンス違反であると言えま

す。即刻やめるべきです。

東京新聞（6/26）では、

中央最低賃金審議会が今年

の最低賃金の改定目安額の

審議を始めたと報道されま

した。

現在の最低賃金の全国加

重平均時給は1004円ですが、

物価高騰や春闘による賃上

げを踏まえ、1050円をにら

んだ労使の調整が進むと報

じています。

全国加重平均1050円は、

目安を46円にすることです

が、これが実現すれば茨城

県の最低賃金も1000円を超

えることが予想されます。

全労連は、現在最低賃金

を全国一律制にすることと

1500円にするための法改正

の運動に取り組んでいます。

全国一律制は何故必要か

最低賃金は世界では全国

一律制の国がほとんどで、

国土の小さな日本のような

国で、県によって最低賃金

額が違うという国はありま

せん。

最低賃金額が県によって

違うことで、最低賃金の低

い県から高い県に労働者が

流出して最低賃金の低い県

では労働者の人手不足が深

刻になっています。

また、最低賃金の高い県

ほど時給が高く、低い県ほ

ど最低賃金ぎりぎりで時給

が低くなる傾向があります。

最低賃金が高い県は、他社

との競争が激しく、最低賃

金を上げないと労働者を雇

うことができなくなってい

る場合が多くなっているか

らです。

今年、茨城労連が取り組

んだ最低賃金引き上げと中

小企業支援の充実を求める

市町村議会請願につくば市、

龍ケ崎市、桜川市、北茨城

市が意見書を採択していま

す。つくば市や龍ケ崎市で

は労働者流失を問題にして

全会一致で意見書を採択し

ています。

健全な社会を作って行く

ためにも最低賃金の全国一

律制が欠かせません。

最低賃金とジェンダー問題

最低賃金が直接賃金に影

響する非正規労働者は7割

が女性と言われています。

茨城労連の調査では、市

町村役場の非正規職員であ

る会計年度任用職員は80％

が女性で、90％を超える市

町村もあります。

ジェンダー問題で男女の

労働者の賃金格差が大きな

問題になっていますが、賃

金格差を作り出している一

番の原因が最低賃金の低さ

です。アメリカでは、最低

賃金を15ドルにしたり、ヨー

ロッパでは2000円を超えて

います。先に紹介した1050

円も欧米から比べれば非常

に低い金額です。

そして日本の場合、女性

が多く働いている看護や介

護、保育、学童保育等のケ

ア労働者の低賃金が大きな

問題になっています。

ケア労働は健全な社会を

運用していく上でも欠かせ

ない仕事であるにもかかわ

らず、働いているのが女性

が多いと言う理由で低賃金

が続けば、退職者が増えて

人手不足が深刻になり、社

会の健全な運用ができなく

なります。

また、若者や女性、高齢

者が最低賃金が低いために

低賃金であることは購買力

を低下させて、社会的な悪

影響を残すことになります。
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